
1 1 月 11 日零点的钟声敲响，201 5
天猫双十一全球狂欢节正式拉开帷幕。仅
12 分钟 28 秒，天猫双十一的交易额就冲
破 100 亿元，其中无线交易额占比
74.83%。去年交易额过 100 亿元用了 38
分钟 28秒。

来自阿里巴巴实时数据显示，零点刚
过 1 分 12 秒，天猫双十一交易额超 10
亿元。5分 45 秒，201 5 天猫双十一交易额
超 50 亿元。

值得一提的是，201 5 天猫双十一全
球狂欢节开场后的 1 分 28 秒，无线交易
额就超 10 亿元，彰显阿里巴巴零售平台
作为全球最大移动电商的地位。

阿里巴巴集团 CEO 张勇表示，在阿里
技术和产品团队的努力下，依靠多年积累
的数据，今年双十一首次全面实现由大数
据驱动，购物体验高度个性化，做到了千
人千面，移步换景。

在刚结束的“双十一春晚”上，天猫携

手冯小刚以及国内外的明星给消费者奉
献了一场多屏多场景互动、边看边玩边买
的晚会。而坐在电视机前观看完双十一晚
会、抢完红包的消费者们，即刻投身到这
场全球消费狂欢节日中。

今年是阿里巴巴集团全球化元年，
天猫双十一也进行了全面升级，以全球
化、全渠道的新商业面貌为消费者共同
打造一场全球狂欢节。其中有 4 万多个
商家、3 万多个品牌和 600 万种优质货
品参与，包括了来自美国、欧洲、日本、
韩国等 25 个国家和地区的 5000 多个海
外大牌，覆盖 200 多个国家和地区的消
费者。

此外，今年的双十一是阿里巴巴数字
经济和线下商业全面融合的首次呈现。苏
宁、银泰、北汽、首旅集团等千余商家联动
全国超 330 个城市的 18 万家商场或门
店，共同参与此次双十一狂欢，与消费者
共同经历双十一万店同庆的壮观场面。

“歪果仁”眼中的双十一：
恨不懂中文没法参与“剁手”

双十一早已不仅是中国人的节日，它
的影响力已走出国门。

这几天，国外各大媒体不约而同地将
视角瞄准了中国的双十一。其中，英国《每
日电讯报》干脆发文“科普”这个起源于中
国的购物节：“忘了小小的黑色星期五吧，
双十一才是世界上最大的线上购物节。”
韩国媒体则又来抢节日了，“中国的就是
韩国的”。当然也不乏吹冷风者：英国金融
时报关注点是“打假案件将创纪录”。

总体来说，“歪果仁”对于双十一还是
“羡慕嫉妒恨”的，《今日美国》就酸酸地表
示，不懂中文，就没法参与剁手，而且买
了，快递到美国也比较麻烦。
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王健林：

王思聪比我更优秀
我才算真正成功

天猫 12分钟交易额破 100 亿
双十一电商大战：

百货业面临 5年来
最大关店潮

201 5 年，中国百货业体验了近五
年来的最大一次关店潮。

今年上半年，中国百货业的连续
关店就开始了。据相关机构统计显示，
201 5 年上半年，全国百货业态共关闭
25 家门店。其中，万达百货关闭 10 家
门店，占比高达 40%；天虹商场关闭 3
家；金鹰关闭 2 家；远东百货、阳光百
货、百盛百货、华堂商场、津乐汇百货
各关闭 1 家。

进入下半年，万达百货继续大举
关店，从福建到长沙，关店没有停歇，
最近在广州增城、广州番禺以及佛山
也连续关店。而在武汉，包括菱角湖万
达广场的主力店万达百货、武汉国际
广场的 NOVO 百货相继撤店。

实体零售的销售寒冬没有单独
“青睐”百货，最近十年在中国迅猛
发展的化妆品连锁店也出现了业绩
下滑的迹象。有机构数据统计，在 CS
渠道，今年上半年，屈臣氏全国业绩
总额下滑 10%左右；娇兰佳人也在
今年 6 月开始出现店铺零售额的下
滑；国内其他化妆品百强连锁也都
出现了不同程度的下滑或者增速放
缓的现象。

王老吉有望获赔 29 亿
1 1 月 9 日晚，白云山发布公告

称，日前，最高人民法院下达裁定书认
为，6 家加多宝公司所提反诉不符合
民事诉讼法及其司法解释关于反诉受
理条件的明确规定，一审法院对反诉
不予受理的处理具备事实与法律依
据，作出驳回加多宝上诉，维持原判的
终审裁定。这是加多宝在与王老吉的
系列纠纷案中第十二次失利。
“换个角度来讲，法院对加多宝有

关商标侵权案反诉的驳回，是一种间
接对王老吉获赔 29 亿的支持。”相关
法律人士对此表示。

京东宣布将关闭拍拍网
1 1 月 10 日，在“双十一”电商行

业例行的节日之前，京东宣布将在
201 5 年 12 月 31 日关闭拍拍网电子
商务平台，并在三个月的过渡期后，于
201 6 年 4 月 1 日起彻底关闭拍拍网。
原拍拍网团队将并入京东集团其他部
门。

2014 年 3 月，腾讯宣布以 2.1 4
亿美元外加易迅等电商资产，换取京
东 15%股权。2014 年 5 月，京东与腾
讯达成电子商务的战略合作之后，拍
拍网随即并入京东旗下，成立了拍拍
网子公司。

而一年半以来，拍拍网在社交电
商、移动电商上虽均有探索，但最终还
是逃脱不了被关停的命运。关闭拍拍
网，京东给出的解释是：鉴于 C2C（个人
对消费者） 模式的电子商务在中国目
前的商业环境中监管难度较大，无法
有效杜绝假冒伪劣商品。拍拍网十年
之路由此画上句点。

61 岁的王健林至今还保持着军人
似的挺拔身姿，头发平整。深色西装搭
配紫灰色领带，是他一贯的穿着。坦诚，
有问必答，是王健林留给很多人的印
象。他回答问题时挥舞双手，擅长从一
堆信息里拎出最重要的一环交予你，精
准直达。

王健林说原本的初心只是赚钱为
自己，让家人生活得更好，如今更希望
能留下些什么，比如一个世界量级的公
司，以及一位真正让人尊敬的企业家、
慈善家。

比起财富，他更希望自己成为在历
史上留下名字的人。

“5 年内做到世界前五”

问 ：2012 年你跟马云有个赌局 ，
“十年后电商在中国零售市场的份额能
否过半”，你反对，现在看来结果如何?

王健林：这个赌局现在本身已经是
一个笑话了。那是在电商高速发展的时
代产生的一种曲解，以为线上会取代线
下。 现在再说这个话，会被认为脑袋不
好使了。 线上公司已经努力在往线下
走。 就像苹果公司的库克先生说，未来
五到十年，单纯的互联网公司全都会死
亡。现在看，不只是我不认同，马云先生
自己也不认同。 所以他在往线下走，我
也在往线上走。

问：除了国内，你也做了一些国际

布局 ，比如收购美国 AMC 等 ，你是想
开拓一个世界文化产业的版图吗?

王健林：是，我给自己的定位非常
清晰， 万达五年之内要做到世界前五。
原来说做到世界前十， 现在看不用了，
远远超出我们自己预期。 我们有把握，
到 2020 年，公司收入达到千亿级别。 国
际上的文化企业， 最多也就是 200 亿、
300 亿 ， 所以我们应该会进入世界前
列，成为一流的文化企业。

“这是一场没有终点的马拉松”

问：和你个人巨大影响力对比强烈
的，是你生活的单调重复：早晨 7：30 到
办公室，晚 9 点离开回家，有会谈就到
11 点。 很多人疑惑，中国首富为什么是
这个节奏?

王健林：工作占据时间比较多。 因
为公司发展越来越大，业务越来越多，我
有一个不断学习的过程，这个占用时间。
如果万达只做文化也行， 现在又扩张到
体育，又做网络金融，如果我不懂，只靠
蒙的，汇报上来的方案怎么做决策？

问：在市场竞争中，回首过往，你总
结出怎样的经验?

王健林：还是一句广告词，唯一不
变的是变化。 你去看，十年前的苹果和
现在的苹果完全不一样， 都在发生变
化。 关于企业竞争我说过一句话，这是
一场没有终点的马拉松，不可能跑完全

程就结束。 在竞争当中，你只有不停转
变，适应时下，与时俱进，企业才能保持
生长活力。

“王思聪比我更优秀，我才算
成功”

问： 你似乎有掌控一切的气质，唯
一不可掌控的因素是你的儿子王思聪?
你永远预料不到他会做什么?

王健林：那倒不是，我经常跟他交
流，昨晚还一起聊天吃饭。 只不过他从
小在国外读书，思想比较自由，而我也
不是过去那种传统的家长式管理，一定
要他做什么，我觉得他自己愿意做什么
就做什么。

问：他的知名度，粉丝数，某种程度
上已经超过了你?

王健林：在成熟的人当中，肯定还
是我的粉丝多吧。 如果未来他能成功，
比我更优秀，我才算是真正成功。


